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Mohamed Ould Ghazouani est president de la Republique islamique de Mauritanie depuis 2019./ SPUTNIK/SIPA// SPUTNIK/ SIPA 

ENTRETIEN EXCLUSIF - Le president du GS Sahel estime que la situation est 
plus «mauvaise» que jamais dans cette region du continent. 

Longternps habituee aux coups d'Etat depuis son independance en 1960, la Mauritanie fait 
aujourd'hui figure d'ilot de stabilite au Sahel, alors que le rejet de la France va grandissant 
dans cette region d'Afrique de plus en plus livree au djihadisme, aux groupes armes en 
taus genres et traversee par d'importantes vagues migratoires. Mohamed Ould Ghazouani, 
elu a la presidence de la Republique islamique de Mauritanie en 2019, qui devrait se 
representer en 2024, a rei;u Le Figaro dans le palais presidentiel de Nouakchott, la capitale 
du pays. 

LE FIGARO. - La France vient de rappeler son ambassadeur au Niger et s'apprete a 
evacuer ses soldats presents sur place. Ce retrait signe-t-il l'echec de la presence 

fran<;aise au Sahel? 

Mohamed OULD GHAZOUANI. - Jene dirai pas que c'est un echec pour la France ni une 
humiliation, comme j'ai pu l'entendre dire, mais elle a sans doute raison de partir. Quant a 
la Mauritanie, elle a condamne le coup d'Etat au Niger, comme elle a condamne taus les 
coups d'Etats qui ant precede au Sahel. 



Pourriez-vous accueillir sur votre sol les 1500 militaires frani; ais qui vont quitter le 

Niger d'ici a la fin de l'annee? 

La Mauritanie ne me parait pas, ni strategiquement ni geographiquement, le meilleur pays 
pour accueillir des soldats dedies a la lutte contre le terrorisme au Sahel. Dans un tel 
dispositif de lutte contre le terrorisme, une action des forces dediees est plus logique 
depuis un pays qui est davantage au centre ou dans la proximite du champ d'action. La 
Mauritanie n'a d'ailleurs pas connu d'attentat sur son sol depuis 2011 et a, sans doute, 
moins besoin de !'assistance d'une force multinationale. 

Prenez-vous des nouvelles du president nigerien renverse, Mohamed Bazoum, retenu 

dans la residence presidentielle de Niamey? 

Je l'ai de temps en temps au telephone. II est effectivement retenu avec son epouse et son 
fl.ls Salem. II va bien et me dit etre en bonne sante, meme si - et ce n'est un secret pour 
personne - ses conditions de vie ne sont pas bonnes. II garde neanmoins le moral. 

A part la Mauritanie, quatre des cinq pays du GS Sahel (Tchad, Niger, Burkina Faso, 

Mali) ont connu ces derniers temps des coups d'Etat ou un changement a la tete du 

pays. Dans ce nouveau contexte, le GS Sahel , cree en 2014 pour I utter contre le 

terrorisme et le sous-developpement, puis soutenu par la France, est-il mort? 

Non, je vous l'affirme, le GS Sahel n'est pas mart. Cette organisation, que je preside, est 
encore en vie. Seul le Mali en est pour ]'instant sorti. Les raisons qui ant preside a la 
creation de cette structure - la lutte antiterroriste et les efforts communs pour le 
developpement - restent pertinentes. Nos defis partages demeurent. 

Certes, la sortie du Mali pose un probleme. Elle cree de la discontinuite pour nos 
operations militaires communes qui se poursuivent avec les autres pays. Nous devons 
imperativement surmonter nos differends par le dialogue pour atteindre nos objectifs sur 
les deux fronts precites. On doit se parler. La regle est la concertation et je veux rester 
optimiste. II est de notre devoir, a taus, de maintenir cette organisation comme un acquis 
geopolitique et strategique majeur au service de la paix et du developpement des peuples 
du Sahel. Celle-ci est un rempart contre le repli sur soi et le regain des communautarismes. 

, , Si la France a evidemment un avenir en Afrique, il 
faut que l' Afrique ait egalement un avenir en 
France 
Mohamed Ould Ghazouani, president de la Republlque islamlque de Maurltanie 

Voyez-vous la main de Wagner derriere cette destabilisation du Sahel? 

Les bruits courent sur cette presence au Mali, mais j'entends aussi la voix officielle du Mali 
qui dit qu'existe une cooperation directe avec l'Etat russe. 

Les villes de Tombouctou et de Gao sont au cceur d'une guerre entre groupes armes et 

pourraient prochainement tomber. Avez-vous peur qu'un califat s'installe au cceur du 

Sahel? 



Effectivement, le nord du Mali et particulierernent les villes de Gao et de Tombouctou 
connaissent, ces dernieres semaines, une situation securitaire precaire. De far,;on generale, 
la situation du moment au Sahel n'est pas bonne, elle est meme tres mauvaise. Taus les 
pays de la region sont sous pression, y compris man pays. Les activites des groupes 
terroristes s'intensifient, d'autant que les forces franr;aises de Barkhane ne sont plus la ni 
celles de la mission onusienne de la Minusma. 

Un violent sentiment antifranr;ais s'exprime dans les pays saheliens. Comment 

l'expliquez-vous? 

J'entends d'abord un populisme virulent qui n'est pas prop re al' Afrique, mais qui 
s'exprime par tout sur la planete. Ce populisme, que personne ne maitrise, est largement 
amplifie par les reseaux sociaux. Pour ce qui est du sentiment antifranr;ais, il n'y a pas, a 
man sens, a proprement parler, de sentiment antifranr;ais. Je parlerais plutot de 
malentendus de parcours, comme il en existe parfois entre amis de longue date. 

J'explique cela par des attentes, que je juge excessives, de certaines populations africaines 
vis-a-vis d'un pays historiquement ami. Certes, le passe ne passe pas toujours, mais, selon 
moi, l'Afrique attend trap de la France. Et puis, attention, il existe, parallelement a cela, 
une insatisfaction des opinions africaines sur la gestion des affaires publiques en termes 
de gouvernance et de democratie dans nos pays. Le mecontentement vise done deux 
destinataires. ]'ajoute que ce sentiment dit «antifranr;ais» ne se manifeste pas en 
Mauritanie, car le respect et l'amitie ant toujours preside aux relations entre la France et 
man pays. 

Comment la Mauritanie lutte-t-elle contre la vague migratoire qui vient d'Afrique 

subsaharienne? 

Nous avons deux types de migrants. D'une part, ceux qui arrivent d'Afrique subsaharienne 
par la mer pour rejoindre !'Europe, via les Canaries. Leur nombre est croissant et met a 
l'epreuve nos moyens de surveillance. Et puis il y a egalement les refugies fuyant les 
attaques dans le Sahel, malien pour la plupart, qui affluent vers notre camp de Mbera, a 
l'est de la Mauritanie, et qui ne cherchent pas a rejoindre l'Europe pour la plupart d'entre 
eux. Leur nombre a double en un an et atteint desormais plus de 100.000 individus. 
Aucune ville mauritanienne, en dehors de Nouakchott, est aussi peuplee. Ces migrants 

nous cofitent a taus points de vue, notamment sur le plan securitaire, car comment 
reconnai'tre, parmi eux, d'eventuels terroristes? Sur le front humanitaire, nous avons l'aide 
louable, mais insuffisante, des agences de l'ONU. Ce phenomene migratoire, 
potentiellement destabilisateur, m'inquiete beaucoup. 

Les relations de la France avec le Maroc et l ' Algerie sont aussi difficiles, compliquees 

par le dossier du Sahara occidental. Quelle est votre position sur ce sujet? 

Traditionnellement, la Mauritanie a toujours observe une neutralite par rapport ace 
dossier. Depuis 2019, on a maintenu cette neutralite - sans pour autant etre indifferent -
tout en la rendant positive. Pour ce qui est des relations entre la France et le Maroc, 
personne ne nous a rien demande et, d'ailleurs, nous n'avons pas connaissance d'un 
differend entre ces deux pays. 



Nous pensons plut6t que ce qui les lie est plus fort que ce qui peut les separer. Nous 
sommes toujours disposes a jouer notre role d'amis, mais je pense que ni la France ni le 
Marne n'ont besoin de nous pour se parler. Entre nations amies, quand bien meme il y 
aurait des divergences, la sagesse des dirigeants parvient toujours a les regler. Pour ce qui 
la concerne, la Mauritanie est un trait d'union entre le monde arabe et l'Afrique 
subsaharienne. Elle fait le maximum pour rapprocher ces deux ensembles. 

La France a-t-elle encore un avenir en Afrique? 

C'est le pays d'Occident qui connait le mieux l' Afrique, avec laquelle il a un lien 
exceptionnel. La France a une histoire commune avec l'Afrique, et done un avenir. Avec 
!'Europe en general et la France en particulier, nous avons non seulement un passe lie, 
mais la geographie, la culture et les civilisations des mondes mediterraneens nous obligent 
a relever ensemble les defis d'aujourd'hui et de demain. 

Toutefois, si la France a evidemment un avenir en Afrique, il faut que l'Afrique ait 
egalement un avenir en France, en Europe et en Occident. Cet avenir est commun et il ne 
doit pas se concevoir aux depens de l'autre, ni dans un sens ni dans l'autre. 11 faut rebatir 
cette relation a partir de ce qui existe deja de positif, et pas seulement sur le plan militaire, 
pour que le resultat soit gagnant-gagnant. Nous avons, ensemble, a relever des defis lies a 
la montee des courants haineux en Europe comme en Afrique, aux questions essentielles 
comme la migration et la cooperation Nord-Sud, pour structurer des reponses partagees, 
empreintes de respect mutuel, de justice et d'equite. 

Serez-vous candidat a votre reelection en 2024 ? 

Je me soumettrai a la volonte de ma majorite et du peuple. 

Vous serez done bien candidat... 

A vous d'interpreter... 


